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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PLAN DE EDUCACIÓN CÍVICA 
 
PRESENTA IEEQ ‘PLAN INTEGRAL DE EDUCACIÓN CÍVICA, PARTICIPACIÓN CIUDADANA E INCLUSIÓN’  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el Plan Integral de Educación Cívica, 
Participación Ciudadana e Inclusión 2022, con el objeto de fortalecer la cultura democrática y la formación 
de ciudadanía en los 18 municipios de la entidad.  En sesión de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, la Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación (DEECyP), María Nieto Castillo, 
señaló que el plan contempla diversas acciones dirigidas a estudiantes de nivel preescolar hasta 
universitario, madres y padres de familia, personal docente, mujeres, personas indígenas, entre otros 
grupos.    La Consejera Presidenta Provisional del Instituto y titular de la Comisión, María Pérez Cepeda, 
consideró que el plan es una muestra del trabajo permanente y cercano a diversos sectores que realiza el 
IEEQ, a fin de promover valores cívico-democráticos que contribuyan a la paz social.  De igual manera, la 
consejera Karla Isabel OIvera Moreno y el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles destacaron que el 
programa marca la ruta a seguir para la construcción de una ciudadanía activa e interesada en los asuntos 
públicos.  Durante el primer trimestre de 2022, el Instituto llevó a cabo talleres, cuentacuentos, teatro guiñol, 
charlas, diálogos, cine-foros, entre otras acciones, con la participación de más de 30 mil personas en todo el 
estado.  Por otra parte, se llevaron a cabo las sesiones de las comisiones de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública, Asuntos Indígenas e Inclusión, Fiscalización, Jurídica, Vinculación, Seguimiento al 
Servicio Profesional Electoral Nacional y Asuntos Internacionales.  Las y los presidentes de los órganos 
colegiados, así como titulares de área, rindieron sus informes de labores correspondientes al primer 
trimestre del año.  En las sesiones virtuales se contó con la asistencia de Consejeras y Consejeros Electorales; 
del Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; las Secretarías Técnicas y representantes de 
partidos políticos con registro ante el Instituto. 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/03/22/ieeq-presenta-plan-integral-de-educacion-civica-participacion-
ciudadana-e-inclusion/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-plan-integral-de-educacion-civica-participacion-ciudadana-
e-inclusion/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/presenta-ieeq-plan-integral-de-educacion-civica-participacion-ciudadana-
e-inclusion/ 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES 
 
RECLUTA IEEQ PERSONAL PARA PROCESO DE CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS LOCALES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha seleccionado a 43 personas (23 mujeres y 20 
hombres), quienes podrán participar como auxiliares administrativas/os en el proceso de constitución de 
partidos políticos locales. El Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, 
Raúl Islas Matadamas, dijo que las y los ciudadanos cumplieron los requisitos establecidos en la 
convocatoria pública correspondiente, así como las etapas de registro, entrevista y evaluación. En sesión de 
la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, el funcionario explicó que las 
personas seleccionadas apoyarán en la verificación y captura de datos durante las asambleas distritales o 
municipales que realicen las asociaciones interesadas en formar un partido político local. El Consejero 
Presidente de la Comisión, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, afirmó que el procedimiento de selección permite 
conocer los perfiles de quienes coadyuvarán este año con el Instituto en una actividad relevante. Asimismo, 
la Consejera Rosa Marta Gómez Cervantes destacó que el proceso de reclutamiento se lleva a cabo de manera 
transparente y conforme a la normatividad vigente, a fin de dar certeza a los actos de esta autoridad 
electoral. Por otra parte, el titular de la dirección ejecutiva presentó un informe trimestral de actividades y el 
relativo al procedimiento de destrucción de la documentación electoral del Proceso Electoral Local 2020- 
2021. De igual manera, el Presidente de la Comisión informó las acciones realizadas por el colegiado durante 

https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-plan-integral-de-educacion-civica-participacion-ciudadana-e-inclusion/
https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-plan-integral-de-educacion-civica-participacion-ciudadana-e-inclusion/
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el mismo periodo, entre las que destacó la elaboración de la Memoria Gráfica de Debates en el Proceso 
Electoral 2020-2021. En la sesión ordinaria virtual participaron la Consejera Presidenta Provisional María 
Pérez Cepeda, la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno; los Consejeros Daniel Dorantes Guerra y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola y el Secretario Técnico 
de la Comisión, Miguel Ángel López Villeda. Además, es contó la asistencia de los representantes de los 
partidos políticos Movimiento Ciudadano y Morena, Arturo Bravo González y Néstor Gabriel Domínguez 
Luna, respectivamente. 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/recluta-ieeq-personal-para-proceso-de-constitucion-de-
partidos-locales/ 
 
http://mensajerodelasierra.com/recluta-ieeq/ 
 
https://queretaro24-7.com/recluta-ieeq-personal-para-proceso-de-constitucion-de-partidos-locales/ 
 
PRESIDENCIA 
 
PRESIDENCIA DEL IEEQ RESULTA MUY COMPETIDA 
Por Karen Munguía 
Ilsa Aguilar Bautista, activista; María Elena Guadarrama Conejo, consejera de Infoqro, así como María Nieto 
Castillo, exaspirante, figuran entre las 26 mujeres que buscan la presidencia del Instituto Electoral del estado 
de Querétaro (IEEQ). Lo anterior, de acuerdo con el listado de personas que fue aprobado este martes 
durante sesión de la comisión de vinculación con los organismos públicos locales del Instituto Nacional 
Electoral (INE), tras cumplir con todos los requisitos, por lo que pasarán a la etapa de exámenes de 
conocimientos programada para el 2 de abril. El resto de aspirantes son Ana Guadalupe Mónica Almaraz 
Mancilla, Cecilia Arellano Perusquía, Janet Alejandra Arias Díaz, Aurora Cabello Barrón, Brenda Berenice 
Cruz Mondragón, Raquel Aracely del Muro Yáñez, Rocío Edith González García, Guadalupe Gutiérrez Herrera, 
Norma Jiménez Fuentes, Lidia Aurora López Núñez y Grisel Muñiz Rodríguez. Asimismo, Ana Laura 
Navarrete Martínez, Elvira Ochoa Martínez, Ma. Dolores Violeta Ramírez Dorantes, Alma Fabiola Rodríguez 
Martínez, Noemí Sabino Cabello, Reyna Soto Guerrero, Mónica Soto San Román, Lucía Vargas Barragán, 
Alejandra Vargas Vázquez, Martha Vega Mejía, María Esperanza Vega Mendoza y María Michelle Villanueva 
Moreno. Durante la sesión, Dania Paola Ravel Cuevas, consejera presidenta de la comisión de vinculación del 
INE, recordó que se repuso el proceso de elección de cinco convocatorias que se declararon desiertas, entre 
ellas la de Querétaro. Esto luego de que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) revocara en diciembre de 2021 la designación de Teresita Sánchez como consejera 
presidenta. En la sesión, también fueron aprobadas las listas de las personas aspirantes a consejerías de los 
institutos locales de Aguascalientes, Baja California Sur, Chiapas, Coahuila, Estado de México, Hidalgo, 
Nayarit, Nuevo León, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz. Ravel Cuevas detalló que 
en total se recibieron 862 solicitudes y hubo dos desistimientos, por lo que quedaron 860 registros efectivos, 
y mencionó que en ocho entidades las convocatorias fueron exclusivas para mujeres, entre ellas Querétaro. 
De los 860 registros efectivos, 55 no cumplieron con los requisitos; de éstos, 478 fueron mujeres, 322 
hombres y cuatro personas no binarias registradas en las convocatorias mixtas de los estados de Baja 
California Sur, Coahuila, Hidalgo y Sinaloa. La consejera presidenta de la comisión expuso que los motivos 
más recurrentes por los que no cumplieron con los requisitos fueron la falta de residencia efectiva, el 
incumplimiento en la antigüedad del título, edad y la falta de entrega de la documentación del formato 3 de 3 
contra la violencia. (DQ 7, EUQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/presidencia-del-ieeq-resulta-muy-competida-8026030.html 
 
IEEQ: VA MARÍA NIETO POR PRESIDENCIA DEL OPLE OTRA VEZ 
Por Andrea Elizondo 
Entre las 26 mujeres que buscan la presidencia del Instituto Electoral del Estado de Querétaro se encuentra 
de nueva cuenta María Nieto Castillo, según la lista de 26 perfiles presentada por el Instituto Nacional 

https://www.bitacoramultimediosmx.com/recluta-ieeq-personal-para-proceso-de-constitucion-de-partidos-locales/
https://www.bitacoramultimediosmx.com/recluta-ieeq-personal-para-proceso-de-constitucion-de-partidos-locales/
http://mensajerodelasierra.com/recluta-ieeq/
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Electoral (INE) la mañana de este martes. Ella llegó a la final en la convocatoria anterior, sin embargo, la 
elegida fue Adriana Sánchez Núñez, depuesta por incumplir el requisito de residencia. María Nieto es 
hermana de Santiago Nieto, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y esposo de Carla 
Humphrey Jordan, consejera del INE. También es hermana de Gabriela Nieto, magistrada del Tribunal 
Superior de Justicia en la entidad. Otra de las mujeres que se inscribió fue Ilsa Aguilar Bautista, activista por 
los derechos de las personas trans en Querétaro.  Este día el INE dio a conocer los nombres de las personas 
que aspiran a alguna de las vacantes de Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES); se trata -por 
ahora- de perfiles elegibles para la primera etapa que consiste en un examen de conocimientos. En 
Querétaro únicamente está vacante la presidencia del organismo.  
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-va-maria-nieto-por-presidencia-del-ople-otra-vez/ 
 
MARÍA NIETO CASTILLO, ENTRE ASPIRANTES A PRESIDENCIA DEL IEEQ 
María Nieto Castillo, figura en la lista de las aspirantes a la presidencia del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), divulgada por el INE. El instituto dio a conocer la lista de aspirantes del proceso de 
selección y designación de las consejeras del Organismo Público Local de Querétaro, donde sobresale la 
hermana de Santiago Nieto Castillo, ex zar anticorrupción del gobierno federal. El listado de personas señaló 
el INE, está conformado por quienes cumplen con los requisitos legales, y acceden a la etapa de examen de 
conocimientos. Asimismo, en la lista destaca Ilsa Aguilar Bautista, mujer trans y activista de grupos de la 
diversidad sexual. También resalta María Elena Guadarrama Conejo, quien ha tenido experiencia en distintos 
cargos públicos. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/maria-nieto-castillo-entre-aspirantes-a-presidencia-del-ieeq/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/aspiran-26-mujeres-a-presidir-el-ieeq/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/36322-en-queretaro-hay-26-mujeres-aspirantes-
a-presidir-el-ieeq-informa-el-ine 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/3/22/son-26-las-aspirantes-presidir-el-instituto-electoral-
de-queretaro-4880.html 
 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=8998630 
 
https://adninformativo.mx/ellas-son-las-26-aspirantes-en-la-contienda-por-la-presidencia-del-ieeq/ 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/en-total-26-mujeres-buscan-presidir-al-ieeq/ 
 
ASTERISCOS 
26 PERSONAS QUE BUSCAN LA PRESIDENCIA DEL IEEQ. En aras de ocupar la vacante presidencial del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 26 mujeres pasaron a la segunda etapa para aspirar al 
cargo. Entre ellas está María Nieto Castillo, quien es hermana de Santiago Nieto, extitular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, e Ilsa Aguilar, quien es la primera mujer trans en aspirar al cargo. (AM 16) 
 
CONTRALORÍA IEEQ 
 
ESTE JUEVES LEGISLATURA LOCAL NOMBRARÁ A CONTRALORES DEL IEEQ Y FGE 
Del total de contralorías para organismos autónomos que faltan de esta figura, indicó que se avanzará con 
estos dos, por lo que este miércoles en reunión con los integrantes de la Jucopu, se determinarán estas 
nuevas designaciones para la toma de protesta correspondiente. "Vamos a avanzar en la sesión del 24 con el 
nombramiento de dos contralores, que son para la Fiscalía General y el Instituto Electoral del Estado. Es una 
designación directa, que cumpla con requisitos de ley y consenso mayoritario de la junta". De igual forma, en 
esta reunión se definirá la propuesta de la nueva persona comisionada que se presentará ante el pleno, y que 

https://queretaro.quadratin.com.mx/maria-nieto-castillo-entre-aspirantes-a-presidencia-del-ieeq/
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/36322-en-queretaro-hay-26-mujeres-aspirantes-a-presidir-el-ieeq-informa-el-ine
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/36322-en-queretaro-hay-26-mujeres-aspirantes-a-presidir-el-ieeq-informa-el-ine
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en caso de obtener más de 17 votos se incorporará a la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro). “no hay en el procedimiento 
algo contundente, lo más probable es que en este caso sí sea una sola persona”, precisó. Otro de los temas 
que también se abordarán será la renovación de la integración de la Mesa Directiva, el órgano legislativo 
interno en el que señaló que sería viable que lo presidiera sea nuevamente para una legisladora. "(Mujer) es 
muy probable, es legal y es posible, yo lo vería bien. Desde que la legislatura está en funciones, hablando 
desde hace sesenta Legislaturas hemos estado muy atrás en cuanto a paridad".  
 
https://www.vozdelasierra.com.mx/estatales/item/7483-este-jueves-legislatura-local-nombrara-a-
contralores-del-ieeq-y-fge.html 
 
https://adninformativo.mx/alistan-nombramientos-de-contralores-de-la-fge-e-ieeq/ 
 

INTERÉS ELECTORAL  
 
ARRIBAN BOLETAS AL ESTADO PARA JORNADA DE REVOCACIÓN DE MANDATO 
Por Mónica Gordillo 
En cajas selladas y con folio, llegaron a la entidad 1 millón 9 mil 751 boletas del millón 784 mil 990 que 
arribarán en total a los cinco consejos distritales del INE en Querétaro, de cara a la jornada de revocación de 
mandato del titular del poder Ejecutivo federal, que se efectuará el 10 de abril en todo el país. Jazmín Escoto, 
encargada de despacho del cargo de vocal ejecutiva de la Junta Local del INE, explicó que para este miércoles 
tienen programado el conteo y sellado de las boletas para verificar que correspondan con los folios. Indicó 
que en caso de que faltaran boletas, se tendría que emitir un acta para informar a oficinas centrales; sin 
embargo, dijo que para esos casos se enviaron boletas adicionales. (CQRO 6, CI) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PVEM 
 
SI NO SE CUIDA EL AGUA NO HAY FUTURO, ADVIERTE KATIA RESÉNDIZ 
Tomar conciencia y generar estrategias que proyecten espacios amigables con el medio ambiente a través de 
acciones de sustentabilidad, como la captación del agua pluvial, y el rehúso del agua utilizada por los 
hogares, son medidas que propicien equilibrio y mitigan la escasez del vital líquido, señaló Katia Reséndiz 
Jaime, al presentar la conferencia “Sin Agua Nada” a los estudiantes del ITESM Campus Querétaro, en el 
marco del día mundial del agua. (PA 8) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REPLANTEAN SEGURIDAD PÚBLICA 
Mayor castigo a violencia contra mujeres y robo, además de asentar la policía de proximidad.  (DQ principal) 
 
N: PROXIMIDAD Y PARTICIPACIÓN  
Presenta gobernador paquete de reformas en seguridad y justicia. (N principal) 
 
AM: IMPULSAN REFORMAS EN SEGURIDAD Y JUSTICIA 
Mauricio Kuri presentó un paquete legislativo encaminado al fortalecimiento institucional para combatir el 
delito. (AM principal) 
 
PA: GALLOS CONTINUARÁ AQUÍ, CONFÍA KURI  
Revela el gobernador acuerdo con Jorge Hank y los interesados en comprar la franquicia del equipo para 
mantenerlo en Querétaro. (PA principal) 
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EUQ: APUESTAN POR MAYORES PENAS EN VARIOS DELITOS  
Presentan paquete de reformas en materia de seguridad y justicia; no habrá tolerancia ni impunidad, 
advierte Kuri.  (EUQ principal) 
 
CQRO: PRESENTA EJECUTIVO PAQUETE DE REFORMAS SOBRE SEGURIDAD Y JUSTICIA 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, aseguró que en la entidad se mantendrá el 
clima de tranquilidad, competitividad y calidad de vida que la distingue.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
COMITÉ TRABAJA EN LINEAMIENTO PARA NO USAR CUBREBOCAS EN ESPACIOS VENTILADOS 
El Comité Técnico para la Atención de Covid-19 trabaja en un lineamiento específico sobre el uso del 
cubrebocas, el cual podría consistir en no utilizarlo en espacios ventilados, siempre y cuando se conserve la 
sana distancia, dio a conocer Martina Pérez, titular de la SESA. La funcionaria estatal indicó que, aunque la 
determinación depende del comité, es posible que en el transcurso de la semana se emita alguna información 
al respecto, o bien, se espere hasta el jueves, que es cuando sesionan los integrantes del grupo de 
especialistas. Agregó que, para tener los lineamientos, se tiene que hacer un análisis. (DQ 5, AM 3, CQRO 4) 
 
ASEGURA MAURICIO KURI QUE EL AIFA BENEFICIARÁ A QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles beneficiará a Querétaro. 
Esto luego de haber acudido este lunes a la inauguración de este aeropuerto, cuyo evento fue encabezado 
por el presidente de la República, AMLO. En ese sentido, destacó que este aeropuerto beneficia a Querétaro 
por su cercanía, por lo que, se espera que tenga éxito; además, reconoció que el ejército mexicano cumplió en 
tiempo y forma su construcción. (DQ 5, CQRO 10, ROQRO, ADN, ELQNO, CI) 
  
DEJAR DE LADO LA MEZQUINDAD: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Por Tina Hernández  
Ante las críticas sobre la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el gobernador Mauricio 
Kuri hizo un llamado a los mexicanos a dejar de lado la "mezquindad" y cerrar filas en torno al presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador. El titular del Poder Ejecutivo estatal compartió que, en su 
participación durante la inauguración de la nueva central aérea, él percibió un aeropuerto digno para los 
mexicanos. El camino –aseveró- en lo federal y local, es la confianza en las instituciones, pues son las 
instituciones las que respaldaron su triunfo y el del presidente. (N 5) 
  
PRESENTA KURI PAQUETE LEGISLATIVO POR LA SEGURIDAD Y LA JUSTICIA; SE REFORMARÁN NUEVE 
LEYES 
Esta tarde de martes fue presentado el paquete legislativo para la seguridad y justicia del estado de 
Querétaro, el cual deberá ser discutido por los legisladores locales. Se trata de la modificación de nueve leyes 
para garantizar la impartición de justicia, esto con una visión en la equidad de género.  En ese sentido, el 
gobernador Mauricio Kuri precisó que este paquete busca mejorar el tejido social. (...) En su momento, la 
magistrada presidenta del Poder Judicial del Estado, Mariela Ponce aseveró que las sanciones deben ser 
adecuadas a la infracción, de lo contrario son obsoletas; de igual forma, reconoció la sinergia entre los 
Poderes del Estado, con lo que se asegura que las modificaciones a la ley corresponden a las necesidades de 
la entidad. (...) En su intervención, Alejandro Echeverría, titular de la FGE, señaló la importancia de actualizar 
el marco normativo y adaptarlo a la presente sociedad, anticipando el éxito mediante la conciencia colectiva 
de responsabilidad. (DQ 5, N 2, CQRO 4, ADN, ROQRO, IN) 
  
RECONOCE MAURICIO KURI LABOR DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS EN SU 50 ANIVERSARIO 
El gobernador, Mauricio Kuri reconoció las grandes aportaciones del Colegio de Arquitectos al desarrollo del 
estado, al impulsar ideas y proyectos que han marcado el crecimiento de Querétaro, con obras funcionales 
que enriquecen el paisaje urbano y que han impreso un sello de identidad, pero también de modernidad. En 
el marco del 50 Aniversario del Colegio de Arquitectos, el mandatario estatal tomó protesta al XXVI Consejo 
Directivo 2022-2024 que encabeza Aldo Norman Alfaro Lara, donde destacó la determinación del organismo 
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por ser parte activa en la gestión y en los beneficios del desarrollo de la entidad; también les reiteró la 
voluntad de la administración estatal para fortalecer los lazos con el gremio. (N 1 y 3) 
  
FORTALECEN QUERÉTARO Y JAPÓN SU RELACIÓN ECONÓMICA 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con el embajador de Japón en México, Jaime Noriteru Fukushima, en 
donde abordaron temas de interés mutuo. Por ejemplo, la industria, la atracción de nuevas inversiones y la 
consolidación de proyectos colaborativos. El objetivo es fortalecer la relación económica, educativa y 
cultural de ambas partes. (LVDQ) 
 
CONSTRUIR UN MEJOR QUERÉTARO BASADO EN LA IGUALDAD: KURI 
Las mujeres son el motor de nuestra sociedad, mantienen a flote a la entidad y a México, destacó el 
gobernador, Mauricio Kuri González, al presidir la sesión ordinaria del Sistema para la Igualdad Sustantiva 
entre Mujeres y Hombres del estado de Querétaro; evento en el que tomó protesta a representantes de 
organizaciones civiles e instituciones educativas que se sumaron al sistema. El mandatario estatal se dijo 
gustoso de participar en dicho espacio, ya que es el mecanismo que reúne esfuerzos y genera alianzas 
estratégicas para que la igualdad, la justicia y la paz para las mujeres sean una realidad. (...) En su 
intervención, la presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri aseguró estar 
orgullosa de que en Querétaro se trabaje por alcanzar la igualdad, sobre esto, resaltó que a toda persona 
compete garantizar la no discriminación, la equidad, la protección de los derechos de las niñas, niños y 
adolescentes, la defensa de los derechos humanos y el acceso a una vida libre de violencia. En su momento, la 
directora general del Instituto Queretano de las Mujeres, Marisol Kuri presentó los resultados en la 
implementación del proceso de certificación en la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015 en Igualdad 
Laboral y no Discriminación en las Dependencias del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro, Órganos 
Constitucionales Autónomos y Organismos Descentralizados de la Administración Pública Estatal. (IN, 
ALQRO, ELQNO) 
 
POR UNA SOCIEDAD SEGURA Y SIN MIEDO: CAR HERRERA 
Por Sergio Hernández 
El trabajo apenas comienza, atajó la presidenta del DIF, la señora Car Herrera de Kuri en la presentación de 
la iniciativa para reformar el artículo 440 del código civil que quita la patria potestad a los padres que sean 
omisos o violentadores sexuales de sus hijos. En la sede legislativa, con la presencia de organizaciones de la 
sociedad civil, de la magistrada Mariela Ponce y de las diputadas Daniela Salgado y Laura Dorantes, Herrera 
dijo que se ha puesto sobre la mesa los temas de violencia, entre ellos, se habló fuerte y claro sobre la 
problemática de abuso sexuales contra las niñas y niños que existen en el país. (N 1 y 7) 
 
LLAMAN A CONSTRUIR UN QUERÉTARO IGUALITARIO  
Las mujeres son el motor de nuestra sociedad, mantienen a flote a la entidad y a México, destacó el 
gobernador, Mauricio Kuri, al presidir la sesión ordinaria del Sistema para la Igualdad Sustantiva entre 
Mujeres y Hombres del Estado de Querétaro; evento en el que tomó protesta a representantes de 
organizaciones civiles e instituciones educativas que se sumaron al sistema. El mandatario estatal se dijo 
gustoso de participar en dicho espacio, ya que es el mecanismo que reúne esfuerzos y genera alianzas 
estratégicas para que la igualdad, la justicia y la paz para las mujeres sean una realidad. (PA 5) 
  
REDUCIRÁN TRAMITOLOGÍA CON MÓDULOS DE ATENCIÓN 
El municipio de Querétaro junto con el Colegio de Arquitectos del Estado, trabajan en la instalación de un 
módulo de atención para expedir trámites y licencias en las instalaciones del colegio, informó el presidente 
municipal, Luis Nava.  El alcalde, junto con el gobernador Mauricio Kuri, acudieron al Colegio de Arquitectos 
en la celebración de su 50 Aniversario y la toma de protesta del nuevo Consejo Directivo 2022-2024. (DQ 1 y 
8, AM 5) 
  
SESIÓN ORDINARIA DEL SISTEMA PARA LA IGUALDAD SUSTANTIVA 
El alcalde Luis Nava acompañado de su esposa y presidenta del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez de 
Nava, acudió a la Sesión Ordinaria del Sistema para la Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres del 
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Estado de Querétaro, que encabezaron el Gobernador Mauricio Kuri y su esposa y presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal DIF, Car Herrera, donde, además, rindieron protesta los integrantes de Organizaciones de 
la Sociedad Civil e Instituciones Educativas que lo integran. (N 1 y 3) 
 
CIUDAD SEGURA  
Por Josefina Herrera 
Con el propósito de fortalecer los marcos legales y jurídicos en el estado de Querétaro, se llevó a cabo la 
presentación del “Paquete Legislativo para la Seguridad y Justicia del Estado de Querétaro”, a donde asistió 
el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera. Tras el evento encabezado por el gobernador 
Mauricio Kuri, el alcalde coincidió en que la coordinación entre sociedad y gobierno son clave para el 
fortalecimiento de estos rubros, asegurando que no habrá tolerancia ante la comisión de delitos en 
Querétaro y, por supuesto, en Juan del Río. (N 2) 
  
VAN 38 SERVIDORES PÚBLICOS CITADOS A COMPARECER ANTE FISCALÍA POR HECHOS EN EL 
CORREGIDORA 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, informó que por los hechos de violencia ocurridos en el estadio La 
Corregidora ya comparecieron 38 servidores públicos; sin embargo, no precisó cargos, ya que refirió que 
continúan las investigaciones. “Hay 38 servidores públicos que ya comparecieron. Nosotros todavía vamos a 
determinar depende de lo que se haya dicho”, apuntó. Confirmó que hasta el momento la fiscalía general de 
Jalisco no ha dado respuesta de la petición que enviaron el viernes pasado para su colaboración, pero señaló 
que este martes se presentaría ante la fiscalía el representante jurídico del Club Atlas. (CQRO 2, ADN, 
ELQNO) 
 
URGENTE ACTUALIZAR SUPUESTOS LEGALES 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al celebrar el paquete de reformas en materia de seguridad y justicia, mismo que ya se ha turnado al 
Legislativo para su análisis y posterior votación, Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, expresó la 
necesidad de actualizar la ley para adecuarla a las necesidades actuales. Manifestando que ahora 
corresponderá al Congreso entrar a revisar el paquete Legislativo en sus diversos ámbitos “El paquete se 
envía hoy. Sobre la concreción, son tiempos de la Legislatura del Estado”. (PA 5) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADOS SE APUNTAN PARA MESA DIRECTIVA EN CONGRESO DE QUERÉTARO   
Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) de la LX Legislatura del estado de 
Querétaro, informó que ya hay diputados interesados en encabezar la mesa directiva del Congreso local. 
Esto, al recordar que la actual presidenta de la mesa Beatriz Marmolejo concluirá con su periodo legal de seis 
meses este 25 de marzo. Vega Guerrero explicó que mañana sostendrán una reunión los miembros de la 
JUCOPO, con el objetivo de comenzar los trabajos para el análisis de este cambio. (DQ 6, PA 4, ROQRO) 
  
PROMUEVEN PÉRDIDA DE PATRIA POTESTAD DE MENORES ABUSADOS 
En la LX Legislatura del estado de Querétaro, las diputadas del Partido Acción Nacional y Querétaro 
Independiente, Laura Dorantes y Daniela Salgado, respectivamente, presentaron una iniciativa de ley 
denominada “Reforma al 440”, artículo del código civil de la entidad. Lo anterior, con el objetivo de que se 
establezca por ley la pérdida de la patria potestad de los menores, en caso de que sean violentados por parte 
de sus padres biológicos o tutores que cuenten con la custodia; así lo explicó la legisladora Dorantes Castillo. 
(DQ 6, EUQ 1, PA 5) 
  
ESTE VIERNES, FISCAL RENDIRÁ SU INFORME 
Por Karen Munguía 
El próximo 25 de marzo, a las 10:00 horas, se llevará a cabo el informe del fiscal general del estado, 
Alejandro Echeverría, en la sede del Poder Legislativo, dio a conocer Beatriz Marmolejo, diputada local. La 
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diputada comentó que el informe se realizará en el salón Ezequiel Montes con la presencia de las y los 25 
diputados. (DQ 6) 
 
“LA LUCHA POR LA EQUIDAD Y LOS DERECHOS DE LAS MUJERES ES PERMANENTE”  
Por Jahaira Lara 
La consagración de los derechos culturales de niños y niñas en la constitución es un punto de interés y 
trabajo para Paulina Aguado, pues desde la educación y la cultura -consideró- se sientan las bases para 
disminuir la brecha de género que a pesar de los avances que se han logrado en diferentes ámbitos, sigue 
creciendo. Paulina Aguado Romero es diputada federal por la LXV Legislatura, la primera conformada por el 
50% de hombres y el 50% mujeres; un tema que –dijo- se tiene que mencionar constantemente, pues no solo 
representa un avance en la garantía de los derechos de las mujeres, sino en la lucha permanente por la 
equidad de género. (N 1 y 8) 
 
CIUDADANOS PREFERIRÁN EL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE QUERÉTARO QUE EL FELIPE 
ÁNGELES POR CERCANÍA 
Ignacio Loyola Vera, exgobernador de Querétaro y actual legislador federal, consideró que el nuevo 
aeropuerto Felipe Ángeles, lo que provocara es una mayor saturación en el espacio aéreo que generará un 
mayor espacio de vuelos y no lo harán rentable. A quien le tocó en su administración la creación del 
Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, señaló que la construcción del Felipe Ángeles fue en tiempo 
récord, pues carece de estudios preliminares, y por ello, no hay impacto en el suelo y espacio aéreo, a 
diferencia del creado en la entidad. (AM 4, Q) 
 

PODER JUDICIAL 
 
IMPLEMENTACIÓN DE TRIBUNAL VIRTUAL EN QUERÉTARO COSTARÍA CERCA DE 45 MDP 
Por Nancy Burgos 
La implementación del sistema de justicia denominado Tribunal Virtual implicaría un estimado de 45 
millones de pesos para el estado, explicó la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura local, Beatriz 
Marmolejo, quien ahondó que se está por presentar un proyecto económico ante el área estatal para que se 
divida en tres etapas con una inversión estimada de 15 millones de pesos cada una. Precisó que será durante 
este año cuando se realicen todas las reformas correspondientes para estos avances en la incorporación de 
la tecnología en la impartición de justicia, y sería en el presupuesto de 2023 cuando se proyecte el recurso 
para la primera etapa. “Estoy próxima a reunirme con el tesorero del estado porque le queremos presentar 
un proyecto económico, como saben, las reformas implican recursos y queremos presentarle el proyecto de 
tres etapa en la parte económica (…) Estamos hablando de tres etapas de 15 millones cada una”. (ADN) 
 
SUMAN 24 VINCULADOS A PROCESO POR TRIFULCA EN ESTADIO; 3, POR HOMICIDIO: TSJEQ 
Hasta el momento, suman 24 vinculaciones a proceso tras la cumplimentación de diferentes órdenes de 
aprehensión en contra de las personas que, presuntamente, participaron en los hechos de violencia que se 
registraron el 5 de marzo en el estadio La Corregidora, durante el partido de futbol Querétaro-Atlas. Así lo 
informó la magistrada presidenta del TSJEQ, Mariela Ponce, quien señaló que, de las 24 vinculaciones a 
proceso mencionadas, tres han sido por el delito de homicidio calificado en grado de tentativa cometido en 
pandilla; el resto, señaló, por violencia en espectáculos deportivos cometida en pandilla y apología para 
cometer un delito. (N 5, CQRO 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
TENEMOS QUE APRENDER DE LAS EXPERIENCIAS, AFIRMA NAVA SOBRE MEDIDAS DE SEGURIDAD EN 
EVENTOS PÚBLICOS 
Luis Bernardo Nava, presidente municipal de Querétaro, explicó que el concierto de Ricky Martin se 
suspendió por cuestiones de seguridad; sin embargo, los conciertos anteriores, multados por rebasar el 
aforo autorizado, no se suspendieron porque el público ya se encontraba dentro del recinto. (ADN, ROQRO) 
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“POR SUPUESTO QUE ELEVAMOS EXIGENCIA”  
De las experiencias se aprende, afirmó Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, tras la cancelación del 
concierto de Ricky Martín, el pasado 18 de marzo, por falta de elementos de seguridad privada. El edil 
puntualizó que, luego de los hechos registrados en el estadio Corregidora, como autoridad municipal 
elevaron los niveles de exigencia en la realización de eventos públicos masivos, como fue el concierto que se 
llevaría a cabo en el Hípico de Juriquilla. (DQ 4, EUQ 1) 
  
MÁS RIGOR EN EVENTOS PLANTEA LUIS NAVA 
Luego de la cancelación del concierto del cantante internacional Ricky Martín, que se ofrecía en el Hípico de 
Juriquilla este viernes 18 de marzo, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava señaló que se hará un 
análisis de la normativa en materia de eventos de alta concentración. El alcalde capitalino informó que se 
reunirá con los regidores para conformar una mesa de trabajo, en la cual se realice la revisión de los 
reglamentos en materia de Espectáculos y eventos masivos, para agregar elementos que no existen 
actualmente; y reestructurar las sanciones a los organizadores que incumplan con algún precepto. (DQ 9, AM 
14, PA 4) 
 
REGLAS CLARAS PARA LA ORGANIZACIÓN DE EVENTOS: LUIS NAVA 
Por Daniela Montes de Oca 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava explicó en sesión de Cabildo que buscarán tener reglas muy 
claras y transparentes sobre la organización de eventos, para que las promotoras no incumplan la 
normatividad. Sobre los disturbios registrados en el Estadio Corregidora, Luis Nava afirmó que “lo sucedido 
no refleja en modo alguno el espíritu y vocación de paz de nuestra ciudad”. Durante la sesión de Cabildo el 
regidor por el PRI Marco Álvarez propuso revisar tres reglamentos del municipio, relacionados con la 
organización de eventos, esto con el objetivo de que los hechos del Estadio Corregidora no vuelvan a ocurrir. 
Es por ello por lo que instruyó al secretario de Ayuntamiento y al secretario de Gobierno, Jesús Franco y 
Arturo Molina respectivamente, para que formen mesas de trabajo y se diseñen los mecanismos 
correspondientes. (N 3) 
 
HABRÁ VIACRUCIS EN LA CAÑADA: ENRIQUE VEGA 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Confirmó el alcalde de El Marqués Enrique Vega que sí habrá la celebración del viacrucis en La Cañada, una 
de las celebraciones religiosas que tradicionalmente más feligreses congregan. Y es que luego de que la 
propia Diócesis de Querétaro confirmó que ya se encontraban planificando el evento, el edil señaló que, 
como Ayuntamiento, se encuentran trabajando de la mano con el Comité Organizador “Ellos me decían que 
montarán un solo escenario. Yo me reuniré con los organizadores esta semana para ver si siguen en lo dicho. 
Lo quieren hacer un poco más chico sin abrirlo tanto. Será presencial. No al cien por ciento”. (PA 1 y 5) 
  
BUSCAN BARDAS PARA CONVERTIRLAS EN MURALES 
Por Josefina Herrera  
Tras el registro de graffitis que se presentaron en algunas partes del Jardín Independencia, en San Juan del 
Río, el secretario de gobierno Diego Cabrera indicó que ya está en pláticas con el director del Instituto de la 
Juventud para crear espacios de expresión. Al respecto, el funcionario municipal mencionó que al menos se 
trabajará con tres agrupaciones para brindarles estos espacios que puedan convertirlos en murales 
representativos para el municipio. (NSJR 1 y 3) 
  
BUSCAN CAMBIO DE GÉNERO 18 PERSONAS 
Por Dolores Martínez  
En el municipio de SJR hay alrededor de 18 personas que ya comienzan a hacer trámites y seguimientos 
clínicos para someterse a cambio de nombre y género, refirió Angeluchy Sánchez, presidente de la asociación 
civil Angeluchy Trans. Informó que los interesados primero se acercaron con él para recibir orientación. 
Recalcó que la agrupación que encabeza cuenta con página de Facebook en la que pueden mantener contacto 
con quienes busquen una orientación sobre el tema. (ESSJR 1 y 3) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
BRINDA DDHQ ACOMPAÑAMIENTO A CATEDRÁTICO DE LA UAQ VÍCTIMA DE SUPUESTO ABUSO DE 
AUTORIDAD 
La DDHQ ya se encuentra brindando acompañamiento al catedrático de la UAQ que denunció haber sido 
víctima de abuso de autoridad por parte de policías municipales de Querétaro, aseveró Javier Rascado, 
presidente de la DDHQ. (CQRO 5, ADN) 
 
REPRUEBA AIFA, NO HAY NADA QUE CELEBRAR 
Por Verónica Ruiz 
Los mexicanos no tenemos nada que festejar con el Nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, afirmó 
el ex secretario de Turismo Federal, Enrique de la Madrid Cordero, quien reconoció su interés de encabezar 
una coalición de partidos de oposición para el 2024. (DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - AIFA 
Por Adán Olvera 
Tiene toda la razón el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, al decir que es de mezquinos no reconocerle 
el trabajo al presidente de México. Es de mucha mezquindad desearle que le vaya mal porque eso es desear 
que le vaya mal al país y a los mexicanos. El presidente Andrés Manuel López Obrador construyó un 
aeropuerto muy diferente al que estaba en curso su construcción, tal vez fue un capricho no continuar con 
esa obra y emprender otra; lo importante es que por fin se cuenta con una nueva terminal aérea que nos 
ayudará a resolver los problemas de saturación del espacio aéreo y los años del actual aeropuerto. Son obras 
que seguramente movieron la economía y que servirán a los mexicanos conforme pasen los años para dar 
mejor servicio a toda su capacidad; la gente se distrae en detalles que no deben de quitarnos el tiempo, como 
si las tiendas están feas, que si hubo ambulantaje y si vendieron huaraches y la gente se formó. Hay cosas 
que vale la pena señalar, tal vez, y es que es una obra que hizo el Ejército y que administrará el Ejército y que 
las utilidades que se generen serán para las fuerzas armadas, que hoy cobran un papel muy relevante y son 
protagonistas de casi todo en el país. Eso es lo que debemos de ver y sobre todo que se transparenten los 
gastos y quiénes fueron los beneficiados por la obra; debemos de fijarnos en que la obra tardará todavía un 
tiempo en operar al 100% y que, aun así, se inauguró; tan solo la estatua del General Felipe Ángeles tuvo un 
costo de 22 millones de pesos. Es una obra importante en la que debemos de estar pendientes de su costo y 
eficacia, no en otros detalles sin importancia. DE REBOTE. Hay problemas en el ramo de los hoteleros, 
muchos deben el impuesto de hospedaje y la reactivación del sector va lenta; se pondrán a mano los 
hoteleros pronto con la autoridad para que puedan llevarse a cabo las actividades de promoción que salen 
precisamente de ese impuesto. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
DERECHOS. Tras la cancelación, más que documentada por el Municipio de Querétaro, del concierto de 
Ricky Martin, empresarios y hasta alcaldes ponen en duda futuros eventos, como las ferias, por no tener 
certeza de que no les clausurarán “al cuarto para las doce”. No entienden que con cumplir la ley basta. 
CORTESÍA. Pese a haber sido fuerte opositor cuando coordinó a los senadores, Mauricio Kuri no se sumó al 
rompimiento del diálogo con Andrés Manuel López Obrador y, por el contrario, fue uno de los poquísimos 
panistas que sí asistieron a la inauguración del aeropuerto Felipe Ángeles… y hasta música llevó. TIEMPOS. 
No es lo mismo ser opositor, incluso en la cámara alta, que llevar la investidura de todo un estado al que se 
puede afectar por seguir agendas personales. Kuri fue uno de los 28 mandatarios presentes en Santa Lucía y 
ayer explicó la razón: porque es “mezquino” desear que el presidente fracase y porque el AIFA es “muy 
digno” y beneficiará a Querétaro. (DQ) 
  
 
 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 11 

MIÉRCOLES 23 DE MARZO DE 2022 

LA PISTA / REGRESIÓN DEMOCRÁTICA 
Por Abel Magaña 
El expresidente Ernesto Zedillo fue claro al sostener que América Latina vive una “ola de gobernantes 
populistas e ineptos”, aunque no señaló directamente a ningún país. La omisión de la verdad es a lo que nos 
enfrentamos cotidianamente en la mañanera del presidente López Obrador, que no es otra cosa sino un claro 
ejemplo de populismo, donde con cortinas de humo y con distractores se intenta engañar a la ciudadanía. Lo 
que el presidente mexicano no entiende, o no quiere entender, es que omitir la verdad es exactamente lo 
mismo que mentir, y más grave aún en su caso porque va en contra de lo que tanto pregonó desde su 
recorrido por el territorio nacional en busca del voto popular. El presidente López Obrador no se cansa de 
dividir a los mexicanos en dos grupos: por un lado, está “el pueblo”, por lo que se refiere a quienes lo apoyan, 
y “la élite” a la que denuncia, a menudo por su nombre, como delincuentes y traidores a los que culpa de 
todos los problemas de México. La sociedad mexicana está altamente polarizada, la administración de López 
Obrador define un sexenio muy polarizante porque el mismo presidente se ha encargado de dividir a la 
población bajo el esquema de los oponentes dialécticos: los buenos y malos, los ricos y pobres, la oposición y 
los que están a favor de su gobierno, y es claro que esa será la línea que se seguirá en la segunda mitad de su 
gestión, sobre todo si no encuentra los espacios para avanzar en una agenda sólida, seria y veraz. Este 
contexto se provoca que se respire cada vez más en el país un ambiente de enojo e incluso de ira en la 
sociedad, corriente de división que nace, claro está, desde Palacio Nacional donde se cataloga y estigmatiza, a 
los sectores de la sociedad. Tenemos indicadores de hace 18 años, tres sexenios de retroceso, pero México 
siempre supo ser más grande que sus propios problemas y actitudes de sus gobernantes y de la historia hay 
que aprender. Relatores. La mano de la secretaría de Gobierno, Lupita Murguía, se hace sentir y muestra de 
ello son los resultados de acompañar, hombro con hombro, al gobernador a salir de la crisis que trajo 
consigo el tema del estadio Corregidora y, paralelamente, atender con profunda responsabilidad los temas 
políticos del Día Internacional de la Mujer. La secretaria de Gobierno, mujer con vasta experiencia en el 
sector público, puede ser sin duda una carta ponderante para las elecciones del 2024. Debe entenderse que 
conocer el entorno que se quiere gobernar es fundamental para lograr los consensos sociales y más aún 
contar con el inmejorable arraigo que garantiza la mejor respuesta social. En esta tesitura de rumores de 
pasillos cada día se menciona quien podría encabezar la fórmula del PAN para el Senado y, hoy en día, esta 
aspiración puede recaer en tres alcaldes: Luis Nava, Roberto Sosa y Enrique Vega. Querétaro cuenta con un 
proyecto de gran definición producto de las acciones de sus gobiernos y, ser consecuentes con él, solo sería 
posible si al frente están quienes han sido capaces de gobernar con probidad y esmero, características 
esenciales en los políticos de los tiempos modernos. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
BIENESTAR ENTREGA TARJETAS DE PAGO. La delegación de la Secretaría de Bienestar Querétaro realizó 
la entrega de tarjetas bancarias, instrumento que le permitirá disponer de su efectivo de manera directa en 
cualquier sucursal bancaria. En el próximo bimestre, correspondiente a julio y agosto, las personas ya 
podrán hacer uso de su plástico bancario sin necesidad de acudir nuevamente a una mesa de 
pago. CANCELAN CONCIERTO DE NACHO VEGAS. Las autoridades estatales todavía mantienen 
restricciones por los hechos violentos del Estadio La Corregidora del 5 de marzo, y una muestra de ello fue el 
concierto del cantante español Nacho Vegas, quien canceló su evento programado para el 23 de marzo en el 
Teatro Metropolitano. El músico envió un mensaje en sus redes sociales donde señaló que no se podrá 
realizar el evento en la fecha anunciada al no contar con los permisos necesarios para su ejecución. (AM 16) 
  
BAJO RESERVA 
Viven pesadilla en la autopista México-Querétaro. Terrible manejo de crisis, nos cuentan, tuvo la Guardia 
Nacional. La protesta de los transportistas se les desbordó. En Querétaro se controló la manifestación, 
aunque del lado de Guanajuato ahogaron el trébol que lleva a Los Apaseos: El Grande y El Alto, y eso generó 
la formación de largas filas y circulación a vuelta de rueda, pero, donde sí se puso feo es del lado de Hidalgo y 
su colindancia con el Estado de México. En esa zona se paró por completo la circulación, pues ayer antes de 
las nueve de la noche había vehículos que llevaban ocho horas estacionados en ese tramo carretero. En pocas 
palabras vivieron una pesadilla, mientras que la autoridad federal no supo comunicar en tiempo real lo que 
pasaba, por lo que en redes sociales les dijeron de todo. Dirigentes de la IP informarán del saldo de la 
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gira por Europa. Hoy los representantes del sector privado encabezados por los presidentes de Canacintra 
y Canaco, Esaú Magallanes y Fabián Camacho, nos cuentan, informarán del viaje a Europa. Son parte de la 
comitiva que acompañaría al gobernador Mauricio Kuri, quien canceló su asistencia por los hechos del 
Corregidora. La delegación fue encabezada por el titular de la Sedesu, Marco del Prete, quien ayer adelantó 
a EL UNIVERSAL Querétaro que Nestlé es una de las firmas que ya cuenta con proyectos de expansión. (EUQ 
2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Reformas buscan garantizar paz y legalidad. Un mayor castigo frente a los delincuentes y las personas 
que rompen las normas de convivencia, más penas a los que violentan mujeres y a quienes atacan la 
propiedad de los queretanos y más severidad contra el robo… Esto es lo que, en suma, busca el paquete 
legislativo para la seguridad y justicia del estado de Querétaro que ayer presentó el Ejecutivo estatal. ¡Y vaya 
que el anuncio es importante en el complejo momento que vive el país, en el que parecen reinar la violencia, 
el delito y la falta de Estado de derecho!… ¡Así que, bienvenidas las reformas que sean necesarias! Se trata de 
10 reformas legales que buscan: institucionalizar el Grupo de Coordinación Estatal y Municipios para la 
Seguridad; crear el Nuevo Modelo de Policía de Proximidad Queretana; imponer nuevas sanciones de trabajo 
en favor de la comunidad o medidas para mejorar la convivencia cotidiana; dar eficacia al “Código penal del 
estado”; generar programas interinstitucionales para atender sujetos reincidentes en violencia, género, 
adicciones y vialidad, con participación comunitaria; fortalecer la participación comunitaria; mejorar el 
servicio de carrera para los operadores de 9-1-1, 089, despacho, vigilancia y unidades de inteligencia; entre 
otras. Rendirá fiscal informe ante Congreso local. La presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura 
del estado, Beatriz Marmolejo Rojas, señaló que el próximo viernes 25 de marzo, a las 10:00 horas, el titular 
de la fiscalía general del estado, Alejandro Echeverría Cornejo, rendirá su informe anual en la sede del poder 
Legislativo. Aseguró que en este informe podrían hacer preguntas del avance de las investigaciones 
relacionadas con los hechos ocurridos en el estadio La Corregidora, el 5 de marzo. “Hay temas que son parte 
de la investigación que serán reservados hasta que se cumplan los tiempos que marcan sus propios 
ordenamientos”, dijo. Gobierno estatal continuará diálogo con AMOTAC. Las exigencias de la AMOTAC 
están dirigidas a las Secretarías de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, así como de Hacienda; 
sin embargo, el gobierno estatal continuará el diálogo con los transportistas y, en la medida de lo posible, los 
apoyará para acercarlos con el gobierno federal. Así lo dijo la secretaria de Gobierno estatal, Guadalupe 
Murguía Gutiérrez, quien señaló que, en el caso de la queja que existe por parte del gremio ante los cobros 
excesivos por el servicio de grúas, ya hubo acercamiento con la Secretaría de Seguridad Ciudadana para 
atender tal situación. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / LUIS DONALDO COLOSIO 
Hoy se cumplen 28 años del asesinato del candidato presidencial, ocurrido el 23 de marzo de 1994 en Lomas 
Taurinas. En la imagen, tomada en mayo de 1991, el entonces dirigente nacional del PRI acudió a la toma de 
posesión del queretano Mariano Palacios Alcocer como presidente de la Fundación Cambio XXI, que hoy 
lleva el nombre de Colosio. Le acompañaron el secretario general Rafael Rodríguez Barrera y el mítico 
Alfonso Martínez Domínguez, entre otros connotados políticos. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / DRAMA DE FAMILIA QUERETANA 
Por Juan Antonio del Agua 
PERLA TREJO RANGEL, joven queretana de 22 años, murió el domingo en un accidente carretero ocurrido el 
domingo cuando paseaba en Zacatlán de las Manzanas, Puebla, y hasta esta madrugada sus atribulados 
familiares no podían recuperar el cuerpo, ya embalsamado, por un error en el papeleo de la clínica del IMSS 
y por el clásico burocratismo de la Fiscalía de aquel estado. ¡Qué país! Agua contaminada debe ser rechazada. 
(PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / DE COLOSIO Y EL PRI, A 28 AÑOS DEL CRIMEN 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
El atentado que cambió el rumbo de México. Tomás Ángeles, nieto de Felipe Ángeles. 151 años de Santa Rosa 
Jáuregui: Lauro Jiménez. Federico de la Madrid busca la Presidencia. Ya 28 años. En Lomas Taurinas, un día 
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como hoy, pero de 1994, la historia de México se trastocó y se hizo leyenda, con el asesinato del candidato 
presidencial del PRI Luis Donaldo Colosio, al que el drama y el tiempo han reinventado. Las claves del 
magnicidio -como el de otro sonorense, Álvaro Obregón, en 1928- permanecen ocultas. Ambos fueron 
asesinados en tiempos de presidentes muy fuertes: Plutarco Elías Calles y Carlos Salinas de Gortari, 
señalados por la voz popular como autores intelectuales. ¿Quién mató a Obregón? Preguntaban. ¡Calles…!, 
respondían. Igual se señala al presidente Salinas en el caso del crimen de Colosio, cuyo hijo, hoy alcalde 
regiomontano, aparece en una encuesta de Reforma como posible candidato para el 2024, treinta años 
después del asesinato de su padre. Algunos analistas, como el prestigiado Jesús Silva Herzog-Márquez 
escribió alguna vez que para los mexicanos Carlos Salinas de Gortari no es malo, ¡es el mal! Y sí. Hasta en los 
cruceros de la Ciudad de México se veía a los niños pedigüeños con máscaras del presidente, motejado 
también como El Chupacabras. Este Armero conoció a Luis Donaldo Colosio y asistió a numerosos desayunos 
ofrecidos al entonces secretario de Desarrollo Social y virtual candidato presidencial en la casa de Mariano 
Palacios Alcocer, en la Ciudad de México, en los que participaban empresarios como Carlos Slim y Gilberto 
Borja junto con líderes como Francisco Hernández Juárez o políticos como Clara Jusidman, Alejandra Moreno 
Toscano y María Angélica Luna Parra, Carlos Rojas Gutiérrez y Emilio Rabasa, entre otros. Víctima de una 
conjura que el tiempo no ha podido resolver, en medio de dudas y desconfianzas hasta de sí el Mario Aburto 
sentenciado y preso por el crimen es o no el verdadero Aburto, la figura de Colosio se difumina junto con el 
PRI, hoy tercera fuerza nacional por sus malas dirigencias y peores candidatos. Han pasado 28 años. Gran 
parte de la población mexicana y casi todos nuestros jóvenes no habían nacido todavía. Los que ya 
andábamos en la brega periodística recordamos a Luis Donaldo como un político que, a pesar de su 
indudable carisma, no acababa de convencer a una sociedad hecha bolas con el activismo de Manuel 
Camacho Solís, la entrada en vigor del TLC, la guerra declarada por el Ejército Zapatista el 1 de enero de 
1994 y los juegos diabólicos del presidente Carlos Salinas de Gortari. Y mire lo que son las cosas. El hoy 
canciller Marcelo Ebrard, brazo derecho de Camacho Solís, es uno de los posibles candidatos presidenciales 
de Morena. Alfonso Durazo, secretario particular de Colosio, es gobernador de Sonora, tierra del malogrado. 
También por Morena. Carlos Salinas, el expresidente, se la vive fuera de México. Ernesto Zedillo, coordinador 
de campaña, candidato sustituto y presidente de México, asesora a empresas extranjeras. Fernando Ortiz 
Arana, exdirigente del PRI, está retirado y se niega a hablar del tema. Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo del 
mártir, actual alcalde de Monterrey, Nuevo León, se menciona como posible candidato a la Presidencia de la 
República, pero no por el PRI, si no por Movimiento Ciudadano y, eventualmente, en una gran alianza de 
oposición. Tenía razón el poeta Pablo Neruda: nosotros, los de entonces, ya no somos los mismos. Doy fe. -
OÍDO EN EL 1810- Omisión. Algunos medios, el Reforma incluido, comentaron la presencia del general 
Tomás Ángeles Dauahare en la inauguración del nuevo aeropuerto internacional construido por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Omitieron que el militar de 80 años de edad, con una brillante 
trayectoria, reivindicado después de ser defenestrado y encarcelado, es -y por eso estaba ahí- nieto del 
ilustre general Felipe Ángeles, cuyo nombre lleva el AIFA. Pequeño detalle. - ¡PREEEPAREN! - Efeméride. 
Me comparte el periodista e investigador de Santa Rosa Jáuregui que ayer se cumplieron 151 años de que 
don Timoteo Fernández de Jáuregui, dueño de la hacienda de Juriquilla, donó a los vecinos del pueblo las 
tierras del Fundo Legal. De esta manera, las familias que vivieron ahí a partir de su fundación en 1753 
pasaron a ser propietarios legítimos de sus casas. En agradecimiento por el beneficio recibido, el entonces 
Ayuntamiento de Santa Rosa, con la aprobación de los vecinos, agregaron al nombre original del pueblo 
parte del apellido de su benefactor. Por ello, a partir de entonces pasó a llamarse Santa Rosa Jáuregui. Con lo 
antes expuesto, la Delegación Municipal de Santa Rosa Jáuregui y el Municipio de Querétaro, advierte Laura, 
le deben a don Timoteo Fernández de Jauregui un justo reconocimiento. Por ejemplo, darle el 22 de marzo 
del 2023 el nombre de su benefactor a una calle de Santa Rosa y a un centro cultural que tanto requiere la 
delegación, así como editar un libro que hable de este acontecimiento histórico. Fin del comunicado. - 
¡AAAPUNTEN! - Junior. Enrique de la Madrid, ex secretario de Turismo e hijo del recordado expresidente 
Miguel de la Madrid, estuvo ayer en Querétaro para dar una conferencia a los miembros de la Coparmex, 
ante quienes expresó su confianza en que toda la oposición vaya unida en los comicios del 2024. Y, claro, él 
se incluye como carta presidencial. Esto ya comenzó. - ¡FUEGO! - Polvos de aquellos lodos. A 28 años de los 
hechos de Lomas Taurinas (Tijuana, Baja California) recordamos que el coordinador del mitin trágico fue 
José Murat Casab, quien más tarde se desempeñó como gobernador de Oaxaca, estado que hoy encabeza su 
hijo Alejandro Murat Hinojosa (ambos por el PRI) y que -se ve, se siente- están a punto de entregarle a 
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Morena. Bien dice Pepe Fonseca que, con todo respeto, los oaxaqueños hasta el queso enredan. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
LA LEY, HERRAMIENTA Y BASE DE ESTE SEXENIO  
Por Andrés González 
El compromiso se hizo desde que comenzó el sexenio. Y ayer se reconfirmó, se actualiza…con todo y las 
circunstancias actuales. “Vamos a mantener el clima de tranquilidad, competitividad y calidad de vida que 
nos distingue a Querétaro”, sentenció – por si a algunos se les había olvidado – el gobernador Mauricio Kuri 
González. Es la presentación de 10 reformas de ley, todas en torno a la seguridad ciudadana, “porque aquí, 
no existirá tolerancia alguna ante el delito”. Y vienen muchas novedades en torno a las tres instancias de 
gobierno: Ejecutivo, Legislativo, Judicial. Todos los 18 municipios tienen parte; es el llamado nuevo Grupo de 
Coordinación Estatal y Municipios para la Seguridad. Se establece – entre otras nueve acciones – el nuevo 
modelo de Policía de Proximidad Queretana. Con este paquete, se da la cara al compromiso inicial de 
seguridad total, exigencia además, ciudadana. El evento se da en uno de los amplios salones del Centro de 
Congresos y Convenciones de Querétaro, allá en lo alto, porque altas son las miras de quienes llevan la 
responsabilidad de servir. Lo encabeza el gobernador Mauricio Kuri, pero también están quiénes hacen 
cabeza en el Legislativo – la licenciada Beatriz Guadalupe Marmolejo Rojas, su presidenta en funciones, la 
totalidad de los diputados locales -; la maestra Mariela Ponce Villa, presidenta del Poder Judicial del Estado – 
“las sanciones deben ser adecuadas a la infracción, de lo contrario son obsoletas” – el licenciado Alejandro 
Echeverría Cornejo, fiscal general del Estado; el alcalde de Querétaro, Luis Nava y el resto de las 17 alcaldías 
del estado, diputados federales, el gabinete de trabajo en pleno del Ejecutivo. Estaríamos en ese salón, unas 
200 personas. Solo el sillerío estaba ocupado por 150 personas, pero estaríamos de pie otras 50, entre 
prensa y auxiliares de gobierno. Esta y ayer, es la aceitadita que venían necesitando los cuerpos de 
seguridad, cuyo fin primordial es salvaguardar la integridad y el patrimonio de las familias queretanas. Y 
vienen nuevas sanciones de trabajo en favor de la comunidad y medidas para mejorar la convivencia 
cotidiana. Y aumentan mayores castigos a los que delinquen…más penas a los que violentan mujeres…más 
penas a los que atacan la propiedad de los queretanos y más severidad contra el robo. “No existirá en 
Querétaro tolerancia alguna ante el delito”, dijo el gobernador. Se mejora y actualiza el Código Penal del 
Estado; castigo mayores a reincidentes en violencia, género, adicciones y vialidad. La reingeniería en materia 
total para combatir la inseguridad, viene en serio. Se creará una dependencia gubernamental especializada 
para la prevención del delito y se facultará a los policías municipales para mediar y dar autoridad legal a los 
convenios derivados de conflictos vecinales, que no estaban facultados. Y todas las instancias que tienen que 
ver con la seguridad, estuvieron ahí presentes; los militares en la persona del comandante de la XVII Zona 
Militar, Rosalino Barrios Barrios; el flamante defensor de los Derechos Humanos en el estado, don Javier 
Rascado, entre otras personalidades. La Ley se actualiza, se reforma y se pone mano dura ante la 
delincuencia. Esa será la banda legal por la que rodará este gobierno que encabeza Mauricio Kuri González. 
La responsabilidad es suya, la cooperación será de todos. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Puntos:  Los puntos sobre las íes, como los puso la Sra. Car Herrera al participar para las modificaciones del 
Código Civil y quitar la Patria Potestad a los padres depredadores. Las cosas cómo son y… Apenas vamos 
comenzando, como aseveró. (N 1) 
  
A CERRAR FILAS POR QUERÉTARO 
Mucho se habla –y se exige con razón– sobre la necesidad de adaptar el marco normativo a la realidad social 
para garantizar una mejor calidad de vida, máxime en un área tan sensible como la seguridad y la justicia. En 
un país que adolece de innumerables y dolorosos capítulos de violencia, de los que Querétaro no está exento, 
las autoridades locales se coordinaron para presentar un paquete de reformas, que contempla 10 líneas de 
acción para mejorar las condiciones de la entidad en la materia. Si bien el estado tiene una realidad –y por 
fortuna– diferente a la de otras entidades, no se puede ocultar que ha sido alcanzada por un fenómeno que 
inevitablemente es parte de todos los estratos sociales: la inseguridad. La pregunta es ¿cómo contener y 
atender dichos fenómenos? La atención e inclusión de comunidades marginadas es una parte; la otra, la 
adecuación de leyes que enfrenten el contexto actual del fenómeno de inseguridad en las diferentes regiones 

https://codiceinformativo.com/2022/03/reformas-en-justicia-y-seguridad-fortaleceran-a-san-juan-del-rio-roberto-cabrera/
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del estado; sin perder de vista el respeto a los derechos humanos para garantizar un resultado real y justo 
para resarcir el daño a las víctimas, quienes son lo más importante. El gobernador Mauricio Kuri llamó a 
cerrar filas por Querétaro; esperemos que estas buenas intenciones alcancen la acción y no se queden en el 
discurso. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
  VI: VOZ IMPARCIAL 
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